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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA  DO SUBCOMITÊ LESTE (SECRETARIADA) – GRAVAÇÃO 1 

DISPONÍVEL – No dia 06 de julho de 2023, quinta-feira às 14 horas por videoconferência, 2 

reuniram-se os membros do Subcomitê Trecho Leste com os pontos de pauta: 1-Aprovação 3 

da Pauta de Reunião; 2. Aprovação de Atas de Reuniões Anteriores; 08/09/2022; 4 

27/10/2022; 29/03/2023; 27/06/2023;3. Saneamento Rural; 4. Comunicação da Prefácio; 5. 5 

Seminário de Segurança Hídrica do Leste (Proposta do Evento em parceria com SEAS);6. 6 

Indicação dos Locais para Fotos e Vídeos (Produto 10 e 11 da Prefácio);7. Aprovação do 7 

balanço das atividades do Subcomitê no primeiro semestre de 2023 e envio à Prefácio;8. 8 

Retorno sobre aprovação das Resoluções na última Plenária do CBH BG (29/06/2023); 9. 9 

Homologação dos novos Membros Municipais na Plenária do CBH BG (29/06/2023);10. 10 

Assuntos Gerais. • Revisão dos participantes do Subcomitê nas CTs e GTs;• Anúncio 11 

sobre o ENCOB e ECOB e Participações; • Convite ao IFF para compor a Comissão 12 

Científica do CBH BG; • outros. Iniciada a reunião com quórum de segunda chamada as 14:15hr 13 

Sr. Halphy Rodrigues solicitou a inversão da pauta dando início ao item 5. Inversão aprovada por todos. 14 

Iniciado o ponto 5 de pauta, Sr. Elielson agradeceu a presença da SEAS na intenção de aumentar a 15 

interação das prefeituras do Leste junto ao órgão para alinhamentos dos projetos. Sra. Ana Asti fez uma 16 

breve introdução agradecendo a oportunidade de falar de segurança hídrica no Leste da Baia de 17 

Guanabara e a importância desta parceria com o subcomitê para se pensar juntamente com o subcomitê 18 

da região e a importância disso para o estado. Passou-se então a palavra ao Sr. André Leoni (SEAS) 19 

que iniciou uma apresentação demonstrando o trabalho realizado pela SEAS. Compartilhou em tela 20 

como seria o 1º Encontro Técnico Sobre Alternativas de Abastecimento Hídrico da região Leste da Baía 21 

de Guanabara com o objetivo de dar visibilidade às pesquisas e projetos cujo tema seja alternativa de 22 

abastecimento hídrico da regiao Leste e promover um debate entre os gestores, técnicos e 23 

pesquisadores bem como demais interessados. Previsão de realização entre nos dias 8 e 9 de agosto 24 

de 2023. O evento será aberto para qualquer cidadão, não ficando preso aos projetos de pessoa jurídica. 25 

Lembrou que o último EIA RIMA do COMPERJ que não teve prosseguimento possuía 8 propostas e 26 

que nem todas foram apreciadas . Por isso a preocupação deste evento em se ouvir todas as propostas. 27 

Sra. Paula Moraes Canedo reforçou as afirmações feitas e a preocupação em se ouvir todas as ideias 28 

para que se possa atender o máximo possível os anseios da região. Sr. Elielson colocou que existem 29 

uma série de planos de saneamento em cada município e que seria importante colocar a AGENERSA 30 

dentro deste planejamento do encontro. Questionou sobre o tamanho da importância da participação 31 

do subcomitê Leste nesse encontro. Sr. André Leoni colocou como fundamehtal a participação 32 
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principalmente pelo conhecimento da região e que a duração do encontro ainda está sendo estudada 33 

se terá duração de 1 ou 2 dias. Sr. Jorge Muniz informou que o estado já fez ações sobre a melhoria da 34 

qualidade da água no Leste e uma delas foi a concessão, visando a diminuição de perdas. Outra foi o 35 

Projeto Florestas do Amanhã. Considerou o prazo de realização deste evento muito próximo, mas torce 36 

pelo sucesso do mesmo. Reforçou que em agosto já teremos uma redução bem grande no nível do 37 

Imunana-Laranjal e que já é de costume um estresse hídrico nesta época do ano. Sugeriu que o 38 

subcomitê Leste manifeste nesta roda de conversa sobre “o que não deseja” para a região do subcomitê 39 

Leste. Sra Adriana Bocaiuva sugeriu que se inclua nestes debates o subcomitê Maricá por este ser 40 

diretamente afetado pelos recursos hídricos da região Leste. Sr .Halphy Rodrigues informou que a 41 

região de Maricá recebe uma parcela bem pequena do Imunama-Laranjal em Inoã e Itaipuaçu. Sra. Ana 42 

Asti reforçou ser importante não só a participaçãod e Maricá como também sugeriu a participação de 43 

todos os subcomitês. Sr. Elielson pediu permissão ao Plenário que em caso de inclusão de Maricá já 44 

iniciar as tratativas junto à SANEMAR sobre o projeto. Sugestão colocada em votação e aprovada por 45 

todos. Sr. Halphy Rodrigues agradeceu aos representantes da SEAS pela apresentação da realização 46 

do evento. Referente ao ponto 2 de pauta Sr. Halphy Rodrigues solicitou que seja feita uma retificação 47 

referente a quais atas são de reuniões ordinárias e extraordinárias e um revisão na parte ortográfica. 48 

Sendo colocadas em votação  a aprovação das atas e feitas as correções solicitadas foram aprovadas 49 

por unanimidade para publicação.Indo ao ponto 3 de pauta . Sobre o Saneamento Rural Sr. Elielson 50 

informou aos presentes que houve uma conversa com a coordenação do subcomitê e que o governo 51 

estadual está dando especial atenção a este projeto . Que mesmo que nem todos os municípios da 52 

região Leste contemplem esta necessidade alguns municípios serão beneficiados por este projeto. Em 53 

seguida passou a palavra para a Sra. Tamara Grisólia que fez uma apresentação sobre os detalhes do 54 

projeto. Sra. Tamara Grisolia se apresentou e deu as informações sobre o projeto da SEAS sobre 55 

Saneamento Rural. Informou que a Secretaria Executiva sugeriu que seja feito um projeto nas áreas 56 

que não serão atendidas pelas concessões baseando-se no SANEAR -Guandu abrangendo as áreas 57 

quilombolas e aglomerados rurais . Declarou terem esbarrados em algumas dificuldades de algumas 58 

prefeituras alegarem não receber os ofícios e que foi providenciado o reenvio de todos os documentos 59 

a todos os mais de 90 municípios do estado solicitando as informações necessárias para o ponta-pé 60 

inicial deste projeto. São as informações geográficas de cada aglomerado e a população. Lembrou da 61 

importância em se observar na proposta de projeto de saneamento rual do CBHBG não se sobreponha 62 

aos projetos da SEAS. Deixou seu email de contato para dúvidas e envio das informações. Sr Elielson 63 

perguntou se há a possibilidade do estado participar deste trabalho em conjunto com o comitê já que o 64 

projeto ainda está em fase interna de licitação. Sra. Tamara Grisólia informou não ter esta informação 65 

no momento mas que irá providenciar a informação. Sr Elielson lembrou que para o mapeamento das 66 
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áreas de aglomerados é necessário o parâmetro de uma distância de até 50m de uma residência a 67 

outra. Declarou que também haverá uma hierarquização destas áreas para a implementação do projeto. 68 

Sr. Thiago Leal solicitou esclarecimento a respeito da dúvida sobre a definição de aglomerado rural na 69 

visão da SEAS, se ela entende que uma residência dentro de uma unidade de conservação ambiental 70 

também será considerada como área rural bem como os critérios para possíveis remoções etc. Sra 71 

Tamara Grisolia declarou que foram verificadas as unidades de conservação de proteção integral e que 72 

isto está sendo abarcado dentro dos investimentos e que a concessionária não irá existir dentro de 73 

unidades de conservação. Sr. Raoni Cardoso disse se recordar ter enviado a referida documentação 74 

solicitada e perguntou qual seria a precisão dos dados populacionais solicitados. Sra . Tamara Grisolia 75 

declarou poder ser uma estimativa já que atualmente estão trabalhando com a informação existente nos 76 

meios de informação e que possivelmente estão desatualizadas. Sr. Raoni Cardoso aproveitou para 77 

informar que estas informações foram encaminhadas no dia 04/07/2023. Ponto 4 de pauta- Sra 78 

Andresse Gnoatto fez uma breve contextualização sobre a solicitação da presença da Prefácio para 79 

esclarecer algumas dúvidas à respeito do levantamento de pauta de matérias dos boletins e o fluxo 80 

destas informações e suas aprovações. Sra. Thais Nascimento (Prefácio) iniciou fazendo um breve 81 

esclarecimento dos objetivos dos boletins a serem produzidos pela Prefácio e suas diferentes 82 

características e periodicidade. Reforçou a necessidade da ajuda dos membros referente às sugestões 83 

de pauta e matérias. Sra Andresse Gnoatto solicitou a Prefácio se poderia fornecer as datas previstas 84 

de publicação destes boletins para que o subcomitê possa se programar com as contribuições. Sr. 85 

Elielson lembrou que a característica do subcomitê Leste, assim como dos outros subcomitês , os 86 

assuntos pautados são direcionados ao interesse da região ( o que é natural) . Lembrou do cuidado que 87 

a Prefácio deve ter com relação à imagem divulgada em qualquer matéria referente ao subcomitê Leste, 88 

pois a imagem deve ser da região e não uma imagem da capital. Fez a crítica construtiva de que as 89 

notícias foram apenas a capital e solicitou uma inteirorização maior das notícias. Sra. Thais Nascimento 90 

agradeceu as sugestões e críticas e informou que apesar do Boletim do Comitê estar focado mais em 91 

ações do comitê mas que solicita o destaque direcionado a cada subcomitê mas que é possível a 92 

melhoria do fluxo da informação das pautas dentro de cada subcomitê e se colocou à disposição para 93 

dúvidas colocando no chat seu email para esclarecimentos. Sra Andresse Gnoatto solicitou como é o 94 

fluxo de aprovação da direção de comunicação dentro do comitê e se isso seria muito moroso. Sr Cleiton 95 

Bezerra explicou que normalmente isso não é demorado e que o envio para a direção de comunicação 96 

é praticamente  para ciência da matéria  e que raramente é bloqueada sua publicação.Sr Cleiton Bezerra 97 

sugeriu que se nomeasse uma pessoa para centralizar as informações pactuadas dentro do subcomitê. 98 

Sra Thais Nascimento fez também uma sugestão de se agendar um dia específico para o envio de tudo 99 

que tivesse acontecendo ou tenha acontecido na região como sugestão de pauta para as matérias a 100 

mailto:cbhbaiadeguanabara@gmail.com
mailto:cbhbaiadeguanabara@gmail.com
http://www.comitebaiadeguanabara.org.br/


R. da Quitanda, 185 - sala 402 - Centro,  
Rio de Janeiro - RJ, Cep: 20091-005  
(21) 97374-3674 (24) 3355-8389  
cbhbaiadeguanabara@gmail.com  
www.comitebaiadeguanabara.org.br 

 

 

serem publicadas. Sra Thais Nascimento se pôs à disposição e se comprometeu em enviar uma 101 

sugestão de fluxo dessas informações para os membros poderem iniciar este envio das informações. 102 

Ponto 6 de pauta Sobre os produtos 10 e 11 da Prefácio(vídeos)  Sra. Andresse Gnoatto esclareceu 103 

que a necessidade deste ponto de pauta é para que se possa alinhar como serão colhidas estas 104 

informações e as possíveis pessoas que seriam indicadas para auxiliarem na confecção das fotos e 105 

filmagens e as devidas autorizações no município para autorizar acessos etc. Sra. Andresse Gnoatto 106 

ditou na reunião todos os locais que foram escolhidos pelo subcomitê. Sra. Thais Nascimento informou 107 

que no momento está necessitando apenas da definição das datas para inicio dos registros. Informou 108 

estar faltando apenas duas autorizações a da APA Guapi-mirim e do Parque dos 3 picos. Foi informado 109 

pelo representante da APA Guapi-mirim presente que já foi autorizado o acesso. Sr Adauri externou sua 110 

preocupação com o tempo muito curto para se registrar todos estes pontos. Sra. Thais Nascimento 111 

informou que além da previsão inicial está prevista uma outra equipe para registros posteriores que se 112 

tornarem necessários. Sr João Alberto tranquilizou quanto ao acesso ao Parque dos 3 Picos porém 113 

avisou que 3 dias apenas para colher todas as imagens é realmente muito curto. Sr. Thiago Leal lembrou 114 

que é importante detalhar mais precisamente que ponto dentro de cada rio ou Parque se pretende 115 

registrar devido à extensão muito grande de cada ponto escolhido, pois isso fará uma diferençamuito 116 

grande na otimização do tempo. Ponto 7 de pauta-  Informou que o prazo pode ser extendido até a 117 

próxima semana já que as demandas dos boletins ocuparam o espaço neste primeiro momento. Ponto 118 

8 de pauta- Sr. Halphy Rodrigues fez um resumo das deliberações efetuadas referentes às resoluções 119 

que foram aprovadas na última reunião plenária do comitê. Reforçou aos presentes que desejarem fazer 120 

parte do GT Chorume se manifestem já que a resolução de sua prorrogação foi aprovada. Foram 121 

aprovados os criterios de participação em eventos custeados pelo subcomitê e da importância de se 122 

indicar os representantes do Leste para o ENCOB 2023 para que se efetuem a compra das passagens 123 

aéreas. Foi aprovada também a resolução do saneamento peri urbano em áreas que não serão 124 

contempladas pelas concessões públicas. Aprovou-se também as resoluções das alterações no PAP 125 

2023 e do PAP 2024/2027. Sr. Elielson perguntou qual foi o critério de distribuição das vagas para o 126 

ENCOB 2023 para o subcomitê Leste ter 3 vagas no evento. Sr. Halphy Rodrigues informou que foi 127 

baseado na proporção que prevê o Regimento Interno.  Ponto 9 de pauta- Sobre a homologação das 128 

prefeituras indicadas a serem membros efetivos do comitê além do subcomitê Leste foi aprovada por 129 

unanimidade e deu os parabéns à articulação feita pelo Sr. Elielson para que fortalecesse a 130 

representatividade do subcomitê no plenário do CBHBG. Ponto 10 de pauta- Sobre a atualização dos 131 

GTs e CTs do CBHBG com a representação Leste foi atualizada a lista dos membros que se 132 

manifestaram em participar das instâncias e que os novos membros passarão a fazer parte dos mailings 133 

de comunicação e convocações. Sobre as indicações para o ENCOB ficaram definidas as 134 
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representações do Leste. Sr. Halphy sugeriu que se indique 1 de cada segmento já que o número de 135 

vagas são 3. Não havendo indicações em todos os seguimentos foram indicados 3 representações de 136 

Poder Público.: João Alberto( Prefeitura de Cachoeiras de Macacu); Raoni Cardoso( Prefeitura de 137 

Itaboraí e Wander Guerra ( Prefeitura de Guapimirim). Quanto ao convite para o IFF fazer parte da 138 

comissão científica Sr. Halphy Rodrigues explicou a dinâmica desta comissão ao Sr. Sheller Marins de 139 

Souza , representante da entidade, que aceitou o convite prontamente sendo aprovada a indicação e o 140 

convite por todos os presentes. Encerrada a reunião as 17:50h , Eu, Carlos Rogério Vieira Torres, 141 

transcrevi esta ata e dou fé. 142 

 143 

Niterói, 06 de julho de 2023    144 

 145 

 

____________________________ 

Halphy Cunha Rodrigues 

Andresse Gnoatto 

Elielson Teixeira 

Coordenação Colegiada do  Subcomitê Leste 

 

Encaminhamentos:  146 

 

• Agendar uma Reunião GT Rodas de Conversa do SubLeste com a Equipe da SEAS para elaborar a 147 

Programação do Encontro.( coordenação e GT Roda de Conversa Leste) 148 

• Minutas de atas, todas aprovadas após as seguintes correções: Verificar pela agenda se RE ou RO; 149 

correções de digitações e ortografias. (Rogério) 150 

• Publicar atas aprovadas;(Rogério) 151 

• Incluir Maricá  nas tratativas do evento da SEAS. Elielson ira alinhar com a SANEMAR 

.(coordenação) 

• Solicitar às prefeituras o envio do mapeamento dos aglomerados rurais solicitados pela SEAS para o 

projeto de sanemaneto rural.(coordenação) 
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• Prefácio encaminhar cronograma das publicações dos boletins do comitê e do Subcomitê jutno com 

cronograma de produção.( Cleiton/ prefácio) 

• Reencaminhar email da Prefácio solicitando o balanço das atividades realizadas pelo subcomitê para 

encaminhar posteriormente a Prefácio. Até 11/07/2023 ( coordenaçao). 

 

Categoria Setor Público Instituição 
 

Federal Conselho Regional de Biologia da 2a Região RJ/ES 

Glaucia Freitas 

Sampaio 

Federal 

Conselho Regional de Engenharia e Agronomia do 

Estado do Rio de Janeiro - Crea-RJ 

José Alexandre 

Marins Leal 

Federal 

Instituto Chico Mendes de Biodiversidade - APA 

Guapimirim 

Mauricio Barbosa 

Muniz 

Municipal Prefeitura de Rio Bonito 

Murilo Balbino 

Valgueiro 

Municipal Prefeitura de Guapimirim 

Wander de Souza 

Dias Guerra 

Municipal Prefeitura de São Gonçalo 

Ramonn Diego 

Barros de Almeida 

Municipal Prefeitura de Cachoeiras de Macacu 

João Alberto 

Antunes  

Municipal Prefeitura de Itaboraí 

Maiara José 

Araujo dos Santos/ 

Marcelly Nunes da 

Silva/Raoni 

Cardoso 

/ Raoni CArdosoMunicipal Prefeitura de Município de Tanguá 

Elielson Teixeira 

da Silva  

Municipal PREFEITURA MUNICIPAL DE MAGÉ 

Maria Aparecida 

de Souza Resende 
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Municipal 

Secretaria Municipal de Meio Ambiente, Recursos 

Hídricos e Sustentabilidade – SMARHS-Pref. De Niterói Thiago Leal 

abastecimento de água, 

coleta e tratamento de 

esgoto; Águas de Niterói 

Halphy Cunha 

Rodrigues 

abastecimento de água, 

coleta e tratamento de 

esgoto; Águas do Rio 1 SPE S/A 

Pedro Augusto de 

Araujo Freitas 

abastecimento de água, 

coleta e tratamento de 

esgoto; Companhia Estadual de Águas e Esgoto - CEDAE 

Jorge Luiz Marinho 

Muniz 

  Associação dos Protetores do Mar 

Andresse Maria 

Gnoatto 

Entidade de classe 

Instituto de Arquitetos do Brasil – Departamento do Rio 

de Janeiro - IAB-RJ 

Pedro da Luz 

Moreira 

Instituição de Ensino 

Superior 

Instituto Federal de Educacao, Ciencia e Tecnologia 

Fluminense - IFF – Campus Itaboraí 

Sheler Martins de 

Souza/ Rondinelle 

Mouta 

 

Participantes: 
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